

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
(IMPRESA "LA ESPERANZA")

AÑO V

PALMA DE MALLORCA
Lunes 2 de Marzo de 1914

Núm. 1.401

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Ricos-pobres

El Sr. Fiscal del Supremo ha dirigido una circular telegráfica a los representantes de su ministerio encareciéndoles la conveniencia de que estén atentos a las denuncias que se les hagan sobre compra de votos y promuevan, para depurar los hechos y castigar, en su caso, los delitos, las acciones a que haya lugar.

Nos parece de perlas la iniciativa del señor Malquer. Mejor nos parecerá que sus subordinados la secunden energicamente y que, en su día, los magistrados del Supremo llamados a dictaminar sobre la validez de las elecciones, procedan inexorablemente.

Y al decir esto nos referimos antes de nada y sobre todo a los candidatos. Por despreciables tenemos a los electores que se venden, pero mayor desprecio nos merecen los candidatos que apelan a ese linaje de corrupción.

Por encima de todas las constituciones, y de todos los derechos individuales, y de todas las urnas electorales, escribió Costa, el que tiene la llave del estómago tiene la llave de la conciencia; por tanto, el que tiene el estómago dependiente de ajenas dependencias, no puede ir donde quiere, no puede ir el día de las elecciones a votar a quien quiere... Por eso, que es verdad, es decir, porque el hombre no es libre, porque la tentación de poseer un día, con poco o sin ningún trabajo, el puñado de monedas, que a costa de muchos esfuerzos no siempre logra el pobre poseer, nos explicamos, aunque no lo justifiemos y hasta lo execremos, la venta de los electores miserables y hambrientos.

Lo que no tiene explicación es la compra de votos. El ser diputado representa un honor cuando se granjea el actor por medios lícitos y honestos, cuando es un apoderamiento que libre y espontáneamente otorgan los electores a los candidatos en razón a las ideas que sustentan y a las cualidades que en ellos resplandecen. El que es diputado así, puede considerarse, si no envenado, satisfecho, porque al cabo se subroga en la suya las soberanías individuales, se simboliza en él y por él la mayoría de las opiniones y de las voluntades de un distrito o de una circunscripción.

Pero el que es diputado por su dinero, porque ha conseguido corromper con la dádiva a los electores, ¿qué puede representar, si no es la corrupción? ¿Y qué puede inspirar la corrupción, si no es desprecio?

Esto sin contar con que a la mayor parte de los diputados que lo son por los miles de razones de sus pesos duros suelen ser aplicables estas palabras del ingeniosísimo Selgas:

"Para comprender la estima en que Dios tiene el dinero, basta con observar las manos en que lo pone... Es cierto. La mayor parte de di-

putados ricos son, intelectualmente considerados, pobres de solemnidad.

Miguel Peñafór
Madrid, Febrero 1914.

CRÓNICA

¡Fracasados!

(De nuestra colaboración)

Todos estábamos en el secreto, pero un velo de disimulo cubría las apariencias.

Los últimos actos del Sr. Conde de Romanones y el último discurso del Sr. Marqués de Alhucemas han desgarrado un poco el velo y nos han hecho pensar tristemente en lo que han venido a parar las decantadas conquistas de la pseudo-democracia.

¿A qué ha quedado reducido el sufragio universal?

La soberanía nacional ¿qué es en nuestros días?

¿De quiénes son representantes los diputados que vienen al Parlamento?

Poco a poco, insensiblemente, hemos venido a parar al "estado de cosas", que hoy "disfrutamos".

El pueblo conoce su verdadera situación, el papel que representa en esta obra.

No lo protesta.

Con lo que le ha quedado de las famosas conquistas, tiene bastante.

Se resigna a llevar sobre las sienes la sombra de corona que le han puesto.

No necesita más.

Y si al menos tuviera independencia económica, si disfrutara de pan y trabajo y un poco de verdadera libertad, ¡qué pronto se olvidaría de las otras zarandajas que le prometieron los hombres de la revolución!

Un estadista psicólogo y práctico, estudiando el sufragio universal y el caciquismo en España, ha llegado a sostener que el cacique es, entre nosotros, poco menos que una institución providencial. ¡Ah! si no fuera por el cacique ¿qué hubiera sido de nosotros?

¿Por qué?

Porque el pueblo español es todavía un niño ineducado, un ser incapaz e incapaz de gobernarse por sí sólo, y pusieron en manos de ese niño una arma peligrosísima. El sufragio universal practicado libremente por el pueblo, nos hubiera llevado a la mayoría de las catástrofes sociales. La espada electoral esgrimida por nuestro pueblo nos hubiera llevado al caos, a la anarquía.

De ahí la necesidad del cacique, que es como el mentor de ese niño, que lo guía y refrena en sus naturales expansiones. Así razona el defensor del cacique.

Y se nos ocurre preguntar: si esto es así, si el pueblo no estaba en condiciones de gobernarse, si no era capaz de recibir las consabidas "conquistas", ¿por qué se las dieron?

Y después de haber triunfado la pseudo-democracia, se ha hundido en el fracaso ¿por qué no se enmendó el yerro? Si el pueblo necesita aún "andadores", ¿a qué consentirlo con la ilusión de que puede andar solo?

Hubo una época—no lejana—en que un político de buena fe habló de sinceridad electoral, quiso que el pueblo diera unos pasos en libertad... las consecuencias fueron funestas y produjeron espantosa alarma: los pasos iban encaminados al abismo.

¿Y para llegar hasta este fracaso tantas revoluciones, tantos años de lucha apasionada, de odios, de persecuciones de sangre!

¡Fracasados!

Fracasados, pero—lo que es más triste—sin arrepentimiento, sin ánimo de deshacer el yerro, sin tener la suficiente generosidad y el noble patriotismo de cantar la palinodia y confesar ante el pueblo: "Nos equivocamos. Nuestras "conquistas", han sido una serie de errores y desaciertos; la soberanía del mayor número es una monstruosidad; es como proclamar que los pies deben gobernar al cerebro porque "los pies son dos", y el cerebro no es más que "uno"; nos equivocamos; procuremos enmendar el yerro... No, no harán nunca esta confesión, porque son ciegos y son guías de ciegos. Seguirán adelante. Se consigna y su bandera serán siempre: "Sálvense los principios, aunque perezcan las colonias."

Aunque perezca todo. Y el pobre pueblo seguirá haciendo el papel de soberano; un soberano hambriento... y harapos, pero con una corona irrisoria y una caña por cetro.

Luis León

Madrid, Febrero de 1914.

Desde Valencia

El conflicto que anunciaba el cronista a los lectores de CORREO DE MALLORCA ha estallado, y desde el miércoles la tranquilidad material y moral ha desaparecido de Valencia.

En este movimiento, que tantos perjuicios está ocasionando, no cabe, como en otros, que haya sorprendido a nadie; si alguna sorpresa hay, es por parte de las autoridades y del mismo comité que integra la representación gremial; ni unos ni otros pudieron sospechar nunca que llegaríamos a este terreno.

Y si esta sorpresa no admite disculpas por parte de los organizadores de la protesta, menos puede admitirlas por parte de las autoridades, cuya principal misión es velar por la seguridad y tranquilidad del vecindario, amenazadas seriamente por el sesgo que han tomado los acontecimientos.

Los acuerdos del Comité nombrado para oponerse a los aumentos consignados en los Presupuestos Municipales para 1914 se hicieron públicos y fueron comunicados particular y oficialmente a las Autoridades hace más de dos meses. ¿Cabe alguna sorpresa por parte de las mismas? Recursos, resistencia pasiva, huelga general, todo fué debidamente comunicado; si al lanzar las masas a las calles, han cometido desmanes, que los protestantes son los primeros en censurar, en el terreno de las responsabilidades ¿a quién deben dirigirse?

Hechas estas ligeras consideraciones, pasemos a reseñar brevemente los acontecimientos.

Los días de Carnaval, tan propios para expansiones populares, sostuvieron la protesta que la implantación de los nuevos Presupuestos había producido; pero ya el martes, con motivo de la entrega al Gobernador civil del recurso interpuesto ante el Ministro contra los mismos, daba a conocer muy a las claras la efervescencia que el asunto producía; con mayor motivo si se tenía en cuenta que los periódicos políticos pretendían sacar partido de este movimiento, con sus respectivas finalidades.

No hubo el tacto necesario por quien pudo impedirlo, y en paro forzoso o voluntario fábrica, y talleres, comercio, industria, hasta la banca, los grandes núcleos que animaban las calles dieron ocasión a que los de siempre, los mozabates de quince a veinte años, obligaran, sin más ley que su capricho, a prohibir la circulación de tranvías y a cerrar

los pocos comercios que permanecían abiertos; y ante la violencia y la amenaza, cuando no el delito, produjeron hechos vergonzosos que desvirtuarán la seriedad de la protesta. La fuerza pública, que con exceso de prudencia presenciaba estos espectáculos de la barbarie y la incultura, después de sufrir vejámenes y hasta insultos, hubo de volver por sus fueros, menudeando los toques de atención y las cargas, sembrando la alarma por todas partes.

Seguimos dos días en igual forma y en igual situación: la carestía de artículos de primera necesidad agrava el conflicto; los perjuicios que a todas las clases sociales origina este estado de cosas son gravísimos.

Las Autoridades mantienen la línea de conducta que se trazaron desde el primer momento; los Gremios, a pesar de haber dispuesto la Autoridad Gubernativa la disolución del Comité, confirman sus acuerdos, que también adoptaron en principio; nadie quiere ceder; si el buen sentido no se impone, en este pleito entablado entre el pueblo y las Autoridades, del que tan gran partido sacan los enemigos del orden, sabemos cómo empezamos, pero difícil es saber cómo terminaremos.

J. Artieda

Valencia, 26 de Febrero de 1914.

El Soberano de Albania

El príncipe de Wied, después de su visita a Roma y a Viena, ha visitado Londres y París. Irá asimismo a pasar un día a San Petersburgo, antes de embarcarse en Trieste para Durazzo.

El nuevo soberano de Albania ha cumplido política y cortesmente con todas las Potencias que han improvisado su pequeño reino, y ha allanado las rivalidades que existían entre Austria e Italia sobre la cuestión albanesa.

Su deferencia especial por la Triple Alianza es indudable, y por esa circunstancia ha querido, antes de ocupar el Trono, tratar con anticipación sobre todos los problemas pendientes de su futuro reinado, cuando se halle entre los intereses balcánicos y las ambiciones, nunca saciadas, austro-italianas.

Tales problemas son complejos y de muy ulterior solución. La situación económica de Albania, sus relaciones con Rumania, la necesidad de mantener tratos de amistad vecindad con Grecia, Serbia y Montenegro; la mutua colaboración con ellas para establecer el ferrocarril del Danubio al Adriático, y el deber de conservar el orden entre los pueblos albaneses, cristianos y musulmanes, hoy medio soliviantados, constituyen una tarea harta pesada que exige poner a dura prueba las habilidades del político más consumado.

Pocos príncipes habrán aceptado una corona en condiciones tan delicadas, por no decir peligrosas; y es justo que el soberano de Albania merezca cierta simpatía mezclada de piedad, al arrogarse la dirección de un puesto tan elevado.

Ya ha llegado a Nuevaui de la Delegación albanesa conducida por Essad Pachá para ofrecerle la corona de Albania.

Fué recibida en el castillo de Monrenos por el barón Malchus, mariscal de la corte del príncipe de Wied, y la acogida fué extremadamente afecruosa, hallándose presente también el presunto monarca.

Essad Pachá, en la gran recepción que tuvo lugar después de los saludos de rúbrica, pronunció un discurso

so, en idioma albanés, del que extractaremos algunos párrafos, como medio de expresión más acertada para apreciar la actitud de los delegados en un encuentro tan importante: "La Delegación que presido—dijo Essad Pachá—ha venido ante Vuestra Alteza para rogarle que acepte la corona y el trono de Albania libre e independiente, como una misión encargada por el país albanés en masa.

"Nuestra nación, tan obstinadamente defendida en otras ocasiones para conservar su independencia, ha tenido que atravesar después tiempos desgraciados, pero, aunque sometida, guardará íntegros siempre el espíritu nacional y la lengua de sus padres.

"Señor: todos los albaneses, sin excepción, serán fieles súbditos de Vuestra Alteza para conducir a la patria común a una era de prosperidad y de gloria.

El príncipe aceptó el ofrecimiento con grandes muestras de gratitud; no sin reflexionar durante meses eternos las grandes dificultades que a su aceptación son anejas.

La cordialidad y el entusiasmo que reinó en toda la ceremonia y las recepciones, visitas y banquetes que tuvieron lugar a continuación, auguran la más completa armonía entre el príncipe y los delegados, y es un prólogo feliz del futuro reinado de Albania.

V.

Curiosidades

Una película sensacional Dentro de algunos días tendrá lugar, en los Estados Unidos, el lanzamiento de un enorme barco, llamado el "Roland", todo él construido de madera. Su longitud es de 300 metros y es fiel reproducción de uno de esos trasatlánticos de 15.000 toneladas. Será tripulado por 200 hombres y admitirá 500 pasajeros.

Casi inmediatamente después de ser botado, este barco naufragará en plena mar, con todos sus tripulantes y pasajeros.

Durante el naufragio y los momentos que precedan a éste, operadores cinematográficos situados en el barco naufragar y en otros colocados convenientemente, impresionarán la película más extraordinaria y sensacional que ha podido imaginar un autor.

El "Roland", cuyo coste pasa de medio millón de dólares, ha sido construido para desempeñar un importante papel en la película "Atlante", basada en la novela del literato y poeta alemán Gerardo Hauptmann.

Según la prensa neoyorkina, en este episodio de "Atlante", se desarrollará en su espléndido horror todo el drama del naufragio del "Titanic".

Los que desempeñarán los papeles de tripulantes y pasajeros han sido elegidos entre grandes nadadores; esto no obstante, serán tomadas múltiples precauciones para evitar accidentes. Además, a todos los actores del drama les ha sido hecho un seguro de vida por la empresa cinematográfica.

El total de gastos que ocasionará este episodio de la sensacional película pasará de un millón de dólares; pero es seguro que ésta dará varias veces la vuelta al mundo y proporcionará a la empresa propietaria rendimientos muy superiores a los gastos.

Correo de Mallorca se vende en Barcelona en el kiosco del Liceo.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

La oradora silenciosa

Tiempo hace, sin duda ya en mi había empezado a formarse el juicio, halléme con una inesperada compañía: la de un personaje importantísimo.

Dicho personaje sólo se hacía visible para mí, y sigue acompañándome gracias a Dios, y sólo yo le veo y nadie le ve. Sin embargo, una vez dejóse ver de las gentes, y voy a referir la ocasión en que esto ocurrió y el motivo por el cual mi misterioso compañero hubo de hacerse visible.

Entraba yo cierta noche en una Academia pública muy afamada, y en verdad que más a lo malo que a lo bueno debe su fama.

Había allí muchos concurrentes en dicha noche. Todos eran pedantes, y en su mayoría hombres que hacían alarde de ser eso que un tiempo se decía espíritus fuertes. Sin duda para marcar bien la relación que como cosa funesta, dañina y peligrosísima tienen con el alcoholismo.

Charlaba toda aquella gente sin tono, y no callaron hasta que un sujeto muy repolludo sentóse en el sillón de la mesa presidencial, y después de una como perorata, dió por abierta la sesión.

Allí comenzaban a disparatar, y yo hallábame un poco aturrido oyendo a aquellos charlatanes, y recobré el sentido. Mi compañero inseparable dióme un duro golpe en mi brazo. No os he dicho todavía que éste era la muerte armada de su cortante y pungitiva guadaña, y envuelta en su blanco sudario.

—¿Qué quiere usted, señora?—dije frescamente—, porque a un cristiano jamás ha de causar sorpresa la vestida comadre.

—Que no prestes atención a esas sandeces—me dijo, y añadió: que ya que para todos soy invisible menos para tí, no tengo por qué ocultarte que aquí estoy dispuesta a reirme.

—¡Dios mío! ¿Qué horrible ha de ser la risa de la muerte! Mas nada dije, ateniéndome a la ley de escrupulosa urbanidad.

—Agrádecezo su confianza como un gran favor, señora comadre; pero tiene que si no vuestra figura, pues héciese invisible, llame la atención a los concurrentes el ruido de vuestros huesos.

—Todos los que aquí están son ciegos y sordos. Sentémonos ahí, entre blancos y rojos. No pierdo el tiempo. Varias pulmonías están ahora con cierto despaico madurándose a algunos que pronto me he de llevar.

Deciros que estaba yo completamente tranquilo, sería mentir; la compañía, al fin y al cabo, no era muy agradable.

—¿Conque viene usted a reír, ¿eh? Vaya, vaya, dije cuando nos hubimos acomodado.

—A reír, a reír... ¿qué sería de mí, ocupada con misiva tan penosa y triste como ésta que el Señor me ha encomendado, si no pudiera distraerme y divertirme a ratos con la necesidad humana?

En este momento, ¡miren qué nota más cómica! Todos los que están aquí piensan, hablan y accionan como si fuesen eternos, como si ellos existieran para siempre y yo no existiese, siendo así que ellos son hojarasca y yo el fuego que la consume.

Levantóse en esto un señor muy elegante; rico, según decían; ostentoso, según aparentaba; sabio, a juzgar por su ilusión... y llaméme *anarquista*.

Habló ceñudo, huraño, indignado,

despreciativo, terrible, amenazando a todos con la destrucción del mundo, para (ya es sabido) sobre los despojos y ruinas del destruido *crear, crear otro mejor*.

Un grupo de románticos furiosos, de ellos algunos melencólicos y todos con afectadas actitudes melodramáticas, aplaudió con estrépito y vociferó con furiosa exaltación.

La comadre, que no se movía de mi lado, reía espantosamente, chasqueando uno con otro sus mandados maxilares.

Crear, crear... Esto le hacía mucha gracia a la vieja liquidadora.

El charlatán primero se calló y sucedióle en la charlatanería un parlanchín de los de otro bando.

Era éste menos ampuloso y feroz, más sosegado, metódico y revelando tener un talento calculador y frío, ciñéndose, por sereno raciocinio, a un discurso concreto.

Este no pedía destrucción, sino una transformación completa, laboriosa, en la sociedad, siguiendo el plan que le proponía, regulado, preciso, a fin de extinguir los males, aplicar seguros remedios y lograr así la felicidad para los hombres en este ahora pícaro mundo; porque, según él pensaba, no había otra felicidad.

Nueva carcajada de la comadre, la cual después díjome que iba a hablar, y lo hizo. Yo os aseguro que lo hizo, y el caso, por lo maravilloso, es digno de ser referido y por eso lo referiré.

Aumentó el número de concurrentes, pues, desapareciendo de los retratos las figuras, aparecieron en el salón, y allí vimos a Ríos Rosas, Cánovas, Castelar, Moreno Nieto, Pastor Díaz, el P. Sánchez, Revilla, Moret, Zorrilla, Carvajal y, en fin, todos los personajes de los cuales sólo ya los retratos quedaban en la *docta* casa, hija del vano enciclopedismo volteriano fratchete que hace tiempo nos contagió.

—Voy a hablar—díjome la comadre.

Lo cierto era que la comadre, hasta entonces sólo para mí visible, no hizo más que presentarse también delante de los ojos de todos para que resultara un discurso elocuentísimo... sin palabras; y todos, y yo con todos, entendimos la callada y sapientísima oración de la comadre...

Y esto fué lo que nosotros todos entendimos, como si la hobiéramos oído, y que con sólo mirar a la terrible comadre se nos iba imprimiendo en la mente.

La comadre, en pie, delante de todos y apoyada en el palo de su guadaña, ocupaba la tribuna. La concurrencia estaba muda de espanto.

—Ya lo veis, vosotros los que fuisteis... la humanidad es tan pueril, tan insensata, destinada y neclá como fué en vuestro tiempo y será hasta la consumación de los siglos. La comedia sigue. Siempre se les ha prometido a los pobres trabajadores y a cuantos padecen un remedio pronto y decisivo, la posesión de la *lajua*, conquistada por la violencia de las revoluciones, y éstas sólo han sido procerosas a los cabellos revolucionarios... Siempre se ha adulado a los poderosos, y con la adulación se les ha conducido a la ruina... y, en fin, siempre se ha despreciado la verdad. A deciroslo voy, aunque tampoco de mí haréis caso en esta ocasión en que me dejé ver de vosotros.

—Yo sólo digo verdad... Compás soy, medida, regulación y pulso; enseño que la actividad es *esféril* cuando no se ajusta el esfuerzo al valor del tiempo y a la importancia del intento... ¡Ah! Si tan sólo vivís para lo que media entre el nacer y el morir, vergonzosa será vuestra vida.

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 13

Las etapas de una conversión

(Continuación)

por el secretario del Juzgado de paz, y el inspector le ha atado un hilo a una pata.

Convengamos, pues, en que el tal Tartufa no es cosa grande, y en que ha sido menester todo el genio de Molière para meter miedo a la gente, y hasta a monsieur Prudhomme, con este fusil de caña.

He oído sostener una vez a un cloucientísimo escritor, que en sus escritos nunca se ocupa de estas cosas, pero cuya conversación, que tiene tanto de animada y viva como su prosa de grave y seria, sale siempre salpicada de golpes brillantes, presentados en forma paradójica; he oído sostener, digo, la tesis de que Tartufa no es en el fondo una obra maestra de ironía, arrojada por el autor a la cara de los Prudhommes del siglo XVII.

Yo, por mí, no lo creo así. Molière es más grande que la ironía; y en el tiempo de Orgón no había Prudhommes.

Orgón es incompatible con Prudhomme.

Ten en cuenta que Orgón es de un siglo y Prudhomme es de otro; pero Tartufa es de todos los siglos. Y aquí tienes por qué ataco yo al Tartufa de Molière, porque no es más que el Tartufa del siglo de Orgón.

No; Molière no ha querido burlarse de los que le aplaudían. Era cómico y era autor dramático; y por estos dos títulos vivía de los aplaudidores, que por lo general no sufren en manera alguna que el autor se burle de ellos.

Molière quiso hacer una obra de éxito estrepitoso, y puso en ella el *quantum sufficit* de oposición, de justicia y de odio: el odio dirigido contra una cosa realmente aborrecible, como es la hipocresía; la justicia aplicada a cosas criminales, como son el dolo, la seducción, la intrusión del extraño en la familia; la oposición, en fin, hecha a una cosa potente y casi soberana entonces, cual era la influencia religiosa.

Viene a ser, pues, la obra de Molière casi una obra de circunstancias, como lo da a entender en la vehemencia y verbosa charla de Mme. Pernelle; y quizás aún la parte más importante de la acción, señalaba un hecho particular,

pues que Tartufa, en cuatro actos de los cinco, se sale enteramente del cuadro de la antigua comedia convencional, y los nombres mismos de Tartufa y de Mme. Pernelle hacen adivinar un paso de exploración fuera de las costumbres teatrales de entonces para entrar en el camino por donde va todo el mundo.

Philiute es todavía griego por su nombre, y Orgón lo mismo, y Elmira parece venir de hacia España; por Mme. Pernelle es ya de Pontoise, y Tartufa, discretamente arropado en una bata de Italia, viene de Roma en vía recta, o a lo menos hace los posibles por parecerlo.

Es humilde e insolente a la vez, a lo Mazarino; y ha podido muy bien nacer de los odios suscitados y conservados por la invasión italiana de tantas reinas y de tantos ministros; figuras que tenían su grandeza, pero que eran hostiles al temperamento de Francia.

Huele a desquite más bien que a blasfemia: maniobra, cuando más, en favor del galicanismo, próximo ya a descomponerse, y ciertamente no sospecha siquiera que después de haber hecho reír a aquella corte erudita y profundamente necia, a aquellos marqueses cándidos, aunque cargados de talento, a aquellos escépticos titulados que escupían hacia

arriba con muchísima gracia la mofa que debía tornar a caer como un diluvio y ahogar a toda su raza en la inmensa alcantarilla de la revolución; no sospecho siquiera, digo, Tartufa, o por lo menos Molière que le ha hecho, que la incredulidad iba a agarrarse de él, a echarle en sal, a mecharle, a escabearle, a ponerle en el asador o en la cacerola, y hacer de él plato fundamental de la cocina atea del siglo XIX.

¿Te gustan a tí aquellos pobres marquesitos increíbles? Todavía no han muerto ¿sabes? Yo conozco a algunos todavía, y tengo para con ellos ternuras como de niñera. Dios les daba el alimento ya preparado como a las aves del cielo, y era menester que fuesen muy ingratos, por lo mismo que estaban agratados de beneficios...

En cuanto al gran Molière, yo te apuesto a que no le admiras tú más que yo; pero miraba demasiado cerca las enfermedades humanas, para poder ver la salud inmensa de Dios. No conocía el lado providencial de las cosas. Bossuet se cernía muy por encima de él en la visión de Jesucristo, sin que Molière ni aun se diese cuenta de ella, ocupado como estaba en sus admirables pequeñas inmensidades.

Para mí es mucho más disculpable que Pascal, ese otro cómico de primer orden, algebra sublime, fe estrecha, amor sin confianza, y que, nacido para ser el primer padre de la Iglesia en su siglo, pero enfermo del cuerpo y separado de Dios por los escrúpulos, siguió un día las huellas de lo sé qué Arnaldo, medio protestante, jansenista y medio, que redactaba ya la *Revue des Deux Mondes* y el *Journal des Debats* bajo el reinado de Luis XIV, más de un siglo antes de la aparición de estos respetables "órganos".

Es una fatalidad: por esos caminos no se anda, se resbala: no se puede poner los pies en ellos sin sumergirse en el fondo del abismo. Puerto Real (¡ah! cómo se alegraba de ello el pobre Sainte-Beuve), Puerto Real ahogó a Pascal después de haberle sacado del cuerpo las *Provinciales*, Tartufa colectivo que llaman el Jesuita; cerca de mil páginas, de las cuales las noventa y seis pesadísimas, y las otras cien forman una especie de obra maestra de maldad inconsciente, inútil; pero que la incredulidad ha utilizado, sin embargo, para batir en brecha al Dios de Pascal, para extirpar la religión de Pascal, para arrancar de cuajo todo aquello en que creía Pascal,

todo lo que Pascal respetaba, todo lo que adoraba de rodillas y con la faz humillada en el polvo.

¡Quisiera yo ver la cara que pondría el desventurado Pascal, si le fuera dado leer nuestros periódicos publicados de cien años acá y contar las innumerables salvas venenosas que se han comendado con sus *Provinciales*!

Pero Molière, el rey de nuestro teatro, con su buen sentido tan recto y tan penetrante, poco conocedor de Dios, es verdad, pero tan conocedor de los hombres... ¿qué diría Molière si levantara la cabeza y viera el uso que se hace de su *Tartufa*? ¿Qué diría, sobre todo, al ver esos Tartufas, nuevos plagios en acción que no le roban su idea para ponerla en escena o en los libros, pues no son tan estúpidos como todo eso; pero que se sirven de ella política, social, periodística, industrial y judaicamente, como de un excelente pasaporte para penetrar en las moradas del sufragio universal y escamotear los favores de Orgón, que no se ha hecho, por cierto, más avisado ni menos tonto desde que ha llegado a ser elector?

Figúreme que Molière se quedaría desde luego como quien ve visiones ante la innumerable bandada de ángeles rojos

empollados por su gallina negra, porque seguramente nunca imaginó ni soñó siquiera con semejante posteridad.

Todavía anda por ahí el duque de Tartufa, y aun el doctor Tartufa, y en rigor, hasta el Tartufa periodista, y el Tartufa magistrado, etc.; mas todos estos tartufillos, todos estos tartufetas, todos estos tartufazas, estos centenarios y montones y costales y cestones de Tartufas... ¡oh! es preciso convenir en que Molière no se los había imaginado. Si los viera, empuñaría una zurriaga, caso de que no encontrara una pluma, y vapulearía...

Aquí Juan interrumpió de nuevo su discurso para exclamar:

—¡Facio! ¡bríbon, que te voy a matar! Facio no era quizás todavía un bríbon, y debo decir que con el tiempo ha llegado a ser un muchacho de talento y de buena conducta; pero entonces no era más que el hijo de un salvaje de París, y se deja llevar de ideas que sólo la buena de Magdalena encontraba gracias.

Magdalena era, en efecto, partidaria de Facio contra Berta, a la que solía llamar, no sin cierto aroma retintín, "la señorita".

Esta vez Facio había ideado lisa y llanamente alimentar a Berta con yerba,

Sean cada vez mejores, amén, trabajen, busquen la justicia posible en la tierra, la concordia realizable, la relativa felicidad, como único medio para poder soportar la rudeza del viaje, y así os disponéis para un seguro renacimiento, y no digo más porque tengo prisa... que mi trabajo no me deja ni un minuto de descanso.

José Zahonero

Cardenal fallecido

El Sacro Colegio acaba de perder a Su Eminencia Juan Bautista Katschthaler, Arzobispo de Salzburgo en Austria.

Había nacido en Hippach, Diócesis de Brixen, en 29 de Mayo de 1832. Su padre, maestro de instrucción primaria, le envió al Seminario de Salzburgo, donde hizo los estudios eclesiásticos. Ordenado de sacerdote en 31 de Julio de 1855, fué, durante dos años, vicario de Rossen y de Saint-Johann, y después pasó al Seminario como profesor. Habiéndose doctorado en 1.º de Mayo de 1862, fué elegido Catedrático de la Facultad de Teología de Salzburgo. En 1874 enseñó Historia eclesiástica en la Universidad de Innsbruck; en 1880 fué Canónigo de Salzburgo, y en 1882 Rector del Seminario de la misma Diócesis. El Arzobispo de Salzburgo, Cardenal Haller, le pidió por Auxi-

liar suyo, y León XIII le nombró Obispo titular de Cybistra en 4 de Junio de 1891. En 1892, Su Santidad le dió el Deanato de aquel Cabildo, y al morir el Cardenal, le ascendió a Arzobispo en 17 de Diciembre de 1900. Fué creado Cardenal-Presbitero de Santo Tomás inoparione en 22 de Junio de 1903, y recibió el capelo en 12 de Noviembre siguiente. Perteneció a las antiguas Congregaciones de Obispos y Regulares de Indulgencias, y ahora formaba parte de la Consistorial y de la del Concilio.

Sección informativa

Cuaresmales

Jesús fué conducido del Espíritu al desierto para que fuese tentado por el diablo San Mat. IV, 1.

Siguiendo el R. P. Recolons la materia tratada el viernes anterior, ayer empezó diciendo que el hombre es hijo de sus convicciones, que obra por la razón; por la voluntad, potencia ciega, obedece a la razón. Así, si hay inconsecuentes es teniendo en cuenta que no obran conforme a los principios que han de profesar, o que dicen que profesan. Y esta inconsecuencia es de lamentar en todos los órdenes, no en el religioso solamente. Si los políticos lo fueran de convicción, los veríamos decididos y a la altura que deseáis; pero en ellos no responde la persuasión a su predicción.

En lo religioso, lo mismo pasa. La luz, en este terreno, es la de la fe. Pues si se cree de verdad, si sin hierdas las ideas, si estuvieréis poseídos de la verdad de un juez investigador, de la presencia real de Cristo en la Eucaristía, de la necesidad de la gracia, otra sería la conducta vuestra. ¿Que ésta no responde a los principios? Deber tuyo era que las ideas se apoderaran de tu inteligencia; no eres, no, inconsecuente.

Y sólo cuando es viva la fe se obran maravillas. Bien dice, pues, San Pedro de Alejandría que la fe es la compendiosa noticia de las cosas que urgen, que espolean, que obligan, que fuerzan. El que tiene fe actual, constante, activa ¿cómo puede pecar? ¡Si la fe urge! ¡Si esa idea no deja descansar! Abraham, dice San Pablo, ahogó los gritos de la naturaleza, obró, aun con repugnancia del instinto, se determinó a sacrificar su hijo, porque creía; sin fe no se hubiera determinado a dar aquel paso. La victoria que ha vencido al mundo, dice San Juan, es la fe. La fe ha hecho valientes a los cristianos en presencia de los Emperadores; la fe ha abierto las Catacumbas; la fe ha determinado acciones heroicas. Todos aquellos mártires sentían, vivían la fe.

Yo supongo con gusto que vosotros no necesitáis la enseñanza que os aconsejaba anteriormente, todos tenéis sólidos conocimientos de la fe. Mas ¿por qué no resultan, en vosotros, semejantes energías? ¿cómo es que vuestra fe no da resultados? La respuesta la veo en la tentación a vuestra fe que os hacen vuestros contrarios.

La fe. La fe es la "sustancia de las cosas que se esperan, cuyo argumento, to se escapa a la inteligencia... Preguntó Santo Tomás: ¿es más cierta la fe que las Ciencias? Si, objetivamente, en cuanto al motivo de creer, a la causa de certeza. Esta causa o motivo es la autoridad de Dios. Pero subjetivamente, en el hombre el entendimiento se inclina más en favor de la Ciencia que de la fe. Como ésta no está a nuestro alcance, objetivamente son más ciertas las verdades reveladas que las que conocemos por razón, pero aparentemente no lo son; ¡del mismo modo que hay mentiras, como decía Aristóteles, que parecen más ciertas que las mismas verdades. Y aquí de la tan discutida oposición entre la Ciencia y la fe. Pero adviértase que las verdades religiosas, sobre no estar al alcance de los mismos sabios, tampoco la Ciencia ha resuelto todo ni lo ve claro todo. Basta que uno sepa menos que otro para que éste engendre dudas en aquél. ¿Qué maravilla, pues, que

los sabios se dediquen todavía a resolver cuestiones bíblicas, si las Ciencias no han llegado todavía a su completo desenvolvimiento, si todavía se lanzan teorías tras teorías, si las inteligencias soberanas han de ir todavía comparando, analizando? No, no se prueba el conflicto; y si se prueba únicamente la pequeñez de la inteligencia humana.

Pues si es así; si tanto estudian los sabios; si los sabios se espantan en presencia de ciertas dificultades, ¿qué decir de las gentes doctas? ¿cómo podrán formar juicio? ¿cómo queréis que no les subyugue el error, ese error que no pueden combatir? Y ¿cómo queréis que sea libre para juzgar? Hoy todo el mundo resuelve; hoy se quiere leer todos los libros. Pero ¿qué pasará? Es falso que el hombre haya de leerlo todo, haya de saberlo todo. No puede admitirse esta libertad. Aunque ni puede llamarse libertad esto. La libertad no es carencia de obstáculos exteriores; la libertad no es permiso para leer libros prohibidos. La libertad es tener la ciencia suficiente para poder juzgar con independencia. Y sin esta ciencia propia suficiente, no se es libre; sin esta aptitud necesaria no se es libre. El dirigible no sube por los aires porque esté desatado, sino porque tiene fuerza propia de ascensión. Se ha de tener la ciencia necesaria para juzgar. Por eso son muy de reprobar estos abusos de libertad que se cometen en la Cátedra, cuando se exponen teorías que los discípulos no pueden ventilar por sí solos, cuando se les hace esclavos de ideas que no pueden ellos examinar. Por esto, dice Santo Tomás, al excomulgado por errores se le priva de la comunicación con los fieles, no por el peligro de que pervierta a los demás, sino porque su trato influye en la debilitación de la fe. Por esto, añade, es pecado disputar, en presencia de las gentes sencillas, sobre materias controvertibles, porque al punto se atolondran, y en seguida la razón orce más las cosas humanas que las divinas.

Y por esto mismo los conceptos diluidos contra el Dogma que lleva aquel artículo, aquella novela, aquel drama, son dificultades que marean y que ponen vacilación en los ignorantes. No pierdan la fe; pero débilísimas, apartan la voluntad de la práctica del bien, desaparece la persuasión íntima. Por esto, en fin, tú eres el católico que no sabe obrar.

Con lo cual eres imprudente. Pues aquella novela, que te parece nada, es para ti la serpiente tentadora que te hará desfallecer. Y por no arrojar aquella novela, no eres ya la joven de otros tiempos, no frecuentas ya los Sacramentos como antes. ¿Y dices que no te hace mal? ¿Y esas dudas que no sabes resolver? ¡Oh, tu fe! Tu fe no sirve para nada.

Lo cual obedece a varias causas. Preguntó Santo Tomás si la impureza, las malas costumbres pierden la fe; y contesta que si pueden perderla. El hombre carnal, según la Escritura, no puede percibir las cosas de Dios. ¿Cómo no, si la carne es contraria al espíritu? ¿Cómo no, si solamente buscamos la satisfacción de ahora y nos espanta el más allá? Y en vano nos esforzamos por apagar los gritos de la conciencia. Otra causa de debilitación de la fe es la impiedad. La impiedad ha dado en el secreto para perder la fe de los pueblos. No precisan libros malos.

Basta la inmoralidad, según confesión de los mismos enemigos. ¿Queréis, en un pueblo, acabar con los católicos, con los hijos de los bravos de la Independencia? Basta un cine, un teatro, un prostíbulo. La carne es siempre la enemiga del Espíritu. Conservemos bien, pues, el depósito de la fe. Rechacemos al tentador, si somos hijos de Dios por la fe; y rechacémosle con energía.

Cariñoso recibimiento

En el tren de esta noche saldrá para Sóller el Director de la Compañía "Ferrocarril de Sóller", D. Jerónimo Estades.

El pueblo le prepara cariñoso recibimiento—según se nos manifiesta—con motivo de haber sido proclamado diputado a Cortes.

Acudirá a la estación la banda de música "Liga Sollerense".

DEL MAR

Entradas. Ayer entraron en este puerto: El vapor "Balear", procedente de Barcelona.

El "Monte Toro", de Mahón. Y el vapor inglés "Cauxamaut, con cargamento de carbón.

Hoy han entrado: El vapor "Miramar", procedente de Argel.

El "Isleño", de Ibiza y Alicante. El "Ciudadela", de Ciudadela.

También han llegado hoy el pailebot "Beatriz", procedente de Barcelona, con efectos.

Salidas. Ayer, a las siete de la mañana, salió para Cabrera el vaporcito "Ciudad de Palma".

A las nueve y media salió el vapor "Rey Jaime II", para Marsella.

Anoche, a las ocho, salió para Mahón el "Monte Toro", y a las diez el "Rey Jaime I", para Barcelona.

Despachados. Hoy, a las seis y media de la tarde, el vapor "Miramar", saldrá para Barcelona.

Vapores esperados. Mañana son esperados: El vapor "Bellver", procedente de Barcelona.

Y el "Mahón", del puerto de su mismo nombre.

Política local

Proclamación de diputados en Palma. Ayer, a las diez de la mañana, se constituyó en esta Audiencia la Junta provincial del Censo electoral, al objeto de proceder a la proclamación de candidatos a diputados a Cortes.

Asistieron al acto, el que estuvo presidido por el señor don Juan Lladó Simó, delegado de la Junta de Reformas Sociales, los señores don Jaime Font y Monteros, por el Colegio Médico-Farmacéutico; don Jaime Lladó, por el "Arte Tipográfico"; don José Alcover, por el Colegio Notarial; don Bartolomé Suau, por la Sociedad de pescadores "Los Ampara-

dos"; don Antonio M.ª Alcina, por "La Igualdad"; don Damián Serra, Jefe de Estadística; don Juan Fuster, por la "Unión Protectora Mercantil"; don Antonio Sbert, por el Colegio de Abogados; don Jerónimo Rius, por la Academia provincial de Bellas Artes; don Sebastián Font y Salvá, por el Instituto general y técnico; don Raimundo Fortuny, por la Cámara Agrícola; don Francisco Casasnovas, por la "Unión Industrial"; don Antonio Barceló, por la Real Sociedad Mallorquina Económica de Amigos del País; y don Miguel Font, secretario de la Junta.

Sobre las diez empezaron a afluir políticos, conservadores y liberales, a la Audiencia.

El primero en presentarse fué don José Socías Gradolí, quien se propuso el mismo como exdiputado que es por esta misma circunscripción. Al señor Maura lo propuso, mediante poder, don Manuel Salas, y al Conde de Sallent, también por poder, don Manuel Guasp. Al señor Estades lo propusieron los exdiputados a Cortes por este distrito señores don Manuel Guasp y don Juan Alcover. El señor Roselló se propuso el mismo.

Durante toda la mañana no se presentaron más candidatos. En su consecuencia, al mediodía, hora que marca la ley, se dió por terminado el plazo de admisión de candidatos, y como el número de éstos era igual al de diputados a elegir, fueron proclamados definitivamente diputados a Cortes, a tenor de lo que dispone el artículo 29 de la ley electoral, los siguientes señores:

Excmo. Sr. D. Antonio Maura Montaner. Excmo. Sr. D. José Socías Gradolí. Excmo. Sr. Conde de Sallent. Excmo. Sr. D. Alejandro Roselló Pastors. Y D. Jerónimo Estades.

Los nuevos diputados Sres. Socías, Roselló y Estades recibieron muchas felicitaciones. Desde la Audiencia los señores Socías y Estades se dirigieron a Telegrafos, enviando expresivo telegrama al señor Maura reiterándole su adhesión.

La proclamación de candidatos en Mahón e Ibiza.

En Mahón e Ibiza efectuóse también ayer, sin incidentes, la proclamación de candidatos. Como verán nuestros lectores en la sección correspondiente, en Ibiza no lucharán los liberales, dejando el triunfo para el candidato conservador, don Luis Tur, y en Menorca la lucha será empeñada, si bien el candidato monárquico dinástico, don Gabriel Squella, tiene, según nos ha manifestado el Sr. Gobernador civil, grandes probabilidades de triunfar.

La elección de Senadores. Si bien no está acordado de una manera definitiva, se nos asegura que los candidatos conservadores para Senadores por Baleares son el señor Marqués de la Cenja, el Sr. Marqués de Linares y el Sr. D. José de Olivés.

Nuevo Ecnómo. El Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo se ha dignado nombrar Ecnómo de la Parroquia de Inca al Regente de la misma, Rdo. Sr. D. Miguel Llinás y Matheu, a quien enviamos respetuoso saludo y cordial felicitación.

La Comisión de Aguas. Anteayer se reunió en el Ayuntamiento la Comisión especial de aguas.

La reunión, a la que asistieron los señores Carbonell, Pou y Reus, Mir, Riutord, Planas, Servera, Obrador y Garau, estuvo presidida por el Alcalde, señor Conde de Olocou.

Se dió cuenta de una comunicación del Ingeniero don Pedro Garau denunciando que, en ocasión de una visita llevada a cabo a la acequia de la Fuente de la Villa, había observado diferentes abusos por parte de varios propietarios que fueron preceptores de agua. En vista de dicha comunicación, los reunidos llamaron a los accequeros, dándoles severas órdenes para evitar la repetición de tales abusos.

Se le está desarmando con objeto de aprovechar todo el material útil. Ha amainado el temporal que azotaba esta costa.

La guerra en Africa. Agresión—Detención del agresor. Melilla.—En Benibugafar, un policía indígena ha disparado contra un compañero suyo que, oraba.

El agresor ha sido detenido. Madrid, 1 (16'00)

Telegrama oficial de Larache. El Ministro de la Guerra ha recibido el siguiente telegrama oficial del Comandante general de Larache:

"La guarnición de Tzenin ha realizado un paseo militar, llegando hasta Muley Buseham. Durante el paseo no ha ocurrido novedad alguna. Se ha realizado por peatonales el servicio de correos con Tángér, cuya interrupción tenía aislado a este territorio.

El mar ha arrojado a estas costas las mercancías perdidas a consecuencia del naufragio de las barcasas de la aduana.

Marina y los soldados licenciados Tetuán.—El general Marina ha despedido a los soldados que marchan licenciados a la Península. Les ha dirigido cariñosa alocución.

También se acordó: Conceder un plazo definitivo hasta el día 15 de actual, a los preceptores de agua que aun no han firmado la escritura de cesión a favor del Ayuntamiento, para que lo verifiquen, pues de lo contrario se empezarán los oportunos expedientes de expropiación forzosa.

Desestimar la proposición para que los usurios puedan vender sus aguas a otros individuos.

Y retirar el dictamen proponiendo la venta de las aguas sobrantes.

La jura de la bandera

Conforme anunciamos oportunamente, ayer por la mañana se celebró en la explanada oriental del muelle el acto de juramento de fidelidad a la bandera por los reclutas del último reemplazo.

Poco más de las diez y media empezó a afluir gente al indicado sitio con objeto de oír la misa de campaña que tenía que celebrarse y presenciar luego la jura y el desfile de las fuerzas de esta guarnición.

Los balcones de las casas del paseo de Sagrera se hallaban engalanados. Poco más de las once empezaron a llegar las fuerzas, colocándose en la forma dispuesta por el Capitán General.

La policía guardia civil y guardia municipal cuidaban de mantener el orden. En las tribunas tomaron asiento numerosos invitados, entre los que vimos al Gobernador civil, una Comisión del Ayuntamiento formada por el Alcalde y los concejales señores Bronzo, Carbonell y Suau, el Cónsul de Francia, el Vicario General de esta diócesis M. I. Sr. D. Antonio M.ª Alcover, el Canónigo Arcipreste de esta Catedral Basílica M. I. Sr. D. Buenaventura Barceló, el Director de la Escuela de Comercio, D. Gregorio Crespo; comisiones de la Audiencia e Instituto y otras personalidades cuyos nombres sentimos no recordar. Algunos Diputados provinciales no manifestaron que no habían asistido al acto por no haber recibido invitación.

A las once y veinticinco minutos llegó el Capitán General de estas islas, acompañado de su Estado Mayor y primeros jefes de los cuerpos de esta guarnición, siendo recibido con la Marcha Real.

Después de la primera autoridad hubo revisado las fuerzas, se colocó frente al altar que se había levantado, y empezó la misa de campaña, en la que ofició el Teniente Vicario Reverendo señor don Onofre Oliver.

Durante la misa dos reclutas de Artillería sufrieron accidentes. Fueron conducidos a la casa que ocupan los carabineros, donde fueron convenientemente auxiliados.

Terminada la misa, el Comandante Mayor de la Comandancia de Artillería don Francisco Antem Marcó tomó a los reclutas el juramento de fidelidad a la bandera.

Después, para preparar la columna de desfile, iniciaron el movimiento las fuerzas de Intendencia, marchando hacia la plazoleta de la antigua farola.

El desfile, en columna de honor ante el Capitán general, empezó a una menos cuarto.

Corrieron al acto, atentamente invitados, los Exploradores Mallorquines.

El acto de la jura, como en años anteriores, revistió gran solemnidad.

EN EL "FOMENTO DEL CIVISMO,"

Conferencia

Anoche, en la nueva sociedad "Fomento del Civismo," se dió la primera conferencia de la serie que tiene organizadas.

La concurrencia fué selecta y numerosa.

El conferenciante fué don Bartolomé Barceló Mir, el cual disertó sobre el tema: "Criterio económico; su influencia en las sociedades humanas."

El Presidente de la Sociedad don Jerónimo Massanet hizo la presentación del conferenciante, pronunciando breve discurso.

Empezó dirigiendo un saludo a los concurrentes, dando la bienvenida

a los que no se hallaban todavía asociados.

Esta sociedad—dijo—se propone vivir en contacto continuo con el pueblo.

No hemos venido aquí a organizar un nuevo partido como algunos han querido suponer, ni a plantear disidencias en el seno de los partidos ya organizados, ni a establecer competencias con ninguna de las demás asociaciones existentes, ni a procurar ninguna clase de medro personal, ni a buscar un medio de exhibirnos. Nuestro objeto es verdaderamente patriótico: nos proponemos garantizar a todos, blancos y negros, tirios y troyanos, el libre ejercicio de las virtudes cívicas; nos proponemos coadyuvar, dejando a un lado las pasiones partidistas, a la recta administración de justicia, a que se mida a todos por un rasero; nos proponemos fomentar las iniciativas de los asociados que no sean contrarios a la moral católica, a las leyes o a las buenas costumbres; nos proponemos ir montando las ruedas que faltan para el más perfecto equilibrio social, buscando el apoyo y engranaje de los organismos creados, con los que deseamos vivir en la más perfecta armonía y colaboración.

El señor Massanet fué muy aplaudido.

Luego, se levantó el señor Barceló, quien después de las frases de rúbrica, definió la Economía y dijo que, según la escuela aristotélica, es el arte de adquirir y administrar la propiedad.

Dijo que el deseo de ganar empuja a los productores a la introducción de sus productos por todo el universo, y faltando el criterio económico, falta la base de nuestras sociedades.

Trató de la esclavitud y de las guerras de conquista que agitaron al linaje humano, desde la antigüedad hasta nuestros días.

Explicó luego el comercio antiguo de los árabes, el de los fenicios, el de los griegos, cartagineses y romanos, mencionando las invasiones germánicas en los siglos V y VI, y dijo que Alejandría y Constantinopla fueron un tiempo el emporio del comercio Oriental.

Se ocupó en Las Cruzadas, en el descubrimiento de América y en la emigración europea en busca de riquezas en aquel vasto país.

Relató las campañas de Napoleón Bonaparte, diciendo que Francia intentó bloquear el comercio de Inglaterra.

La solución de los problemas económicos—prosiguió diciendo—consiste en moralizar el criterio de la ganancia para evitar una desigualdad desordenada.

Atravesamos—dijo—en este momento un período de agitación social, industrial y política, y para que esta agitación resulte benéfica, es preciso sea engendradora por un sincero deseo de mejorar la situación económica de las colectividades.

Mostró partidario de un impuesto progresivo sobre la transmisión de herencias cuantiosas, diciendo que el mejoramiento de la clase obrera no depende de la desaparición del capital, porque desapareciendo éste, ni el comercio, ni la industria pueden engrandecerse y viene la emigración, y luego la ruina, la miseria, la bancarrota.

Consideró muy perjudicial la influencia sectaria que corrompe—dijo—el espíritu del pueblo, ahuyentándolo de la libertad, de la equidad y de la justicia.

Habló de la fraternidad humana, y dijo que no existe si se prescinde de la Paternidad Divina.

Combatió el anarquismo, diciendo que es la consecuencia que se deriva de la negación de Dios y de todo principio de Autoridad.

Recomendó el ahorro, y dijo que los directores de la sociedad deben modelar en el alma del pueblo el alma de su grandeza futura, y afirmó que si un país quiere engrandecerse, debe tener su programa económico.

Se ocupó luego en las huelgas, diciendo que, a veces, no se producen por motivos de mejoramiento, sino de perturbación.

Combatió el insensato amor a la pereza y a la inacción, pues son tumbas—dijo—de la energía muerta, que hay que echar de donde se entronizó.

Recomendó amor al trabajo y al estudio como base de nuestro engrandecimiento.

Tengamos amor patrio—dijo—, y

no desdénemos cargo alguno público, si para ello tenemos aptitud.

Es preciso—continuó diciendo—que el pueblo se fije en la elección de sus gobernantes, y afirmó que éstos deben reunir las mejores condiciones de honradez y de cultura, y así llegaremos a nuestra regeneración donde, satisfechos de nuestros esfuerzos, llevaremos al altar de la Patria nuestro deber cumplido, la mejor ofrenda que podamos transmitir a la posteridad.

El disertante fué muy aplaudido y felicitado.

Notas de sociedad

Enfermo. Habiéndose agravado en la indisposición que hace muy pocos días le impedía salir de casa, esta madrugada, a la una, han sido administrados los Santos Sacramentos a nuestro respetable amigo el Excmo. Sr. Don Pedro Sampol y Roselló.

Vivamente deseamos su pronto y total restablecimiento.

Antes de cerrar esta edición hemos procurado informarnos de su estado. Se nos ha dicho que seguía siendo de cuidado.

Restablecimiento. Completamente restablecido de la dolencia que le retuvo algunos días en cama, esta mañana ha reanudado su trabajo en las oficinas del "Fomento Agrícola," el director de esta Sociedad de crédito nuestro estimado amigo D. Vicente Puerto.

De viaje. Entre los pasajeros que salieron ayer para Marsella figuraba don Espiridión R. de la Encina.

—Para Barcelona salieron anoche, a bordo del "Rey Jaime I," el señor Barón de Cuadras, la señora esposa del exdiputado a Cortes don Juan Valenzuela, el comerciante don Guillermo Borrás, el gerente de la sucursal de la "Isleña Marítima," en Barcelona señor Galmés, el vista de Aduanas don Antonio La Rosa, don Luis Bauzá y señora, don Antonio Morell, don Jaime Ros, don Gabriel Picornell y otros pasajeros.

También salió anoche para Barcelona, desde donde se dirigirá a Madrid, el jefe del partido liberal de Mallorca don Alejandro Roselló, diputado a Cortes electo por esta circunscripción.

Pasaron al muelle a despedirle buen número de amigos políticos y particulares.

—En el vapor "Monte Toro," llegaron ayer tarde de Mahón don José Riudavets y don Joaquín Redondo.

También llegaron dos Hermanos de la Doctrina Cristiana.

Procedente de Ibiza y Alicante, han llegado esta mañana, a las seis, en el vapor "Isleño," don Antonio Guiliabert, don Gaspar García, don Vicente Bernabé, doña Concepción Chapino y don Salvador Durán.

En el "Miramar," llegado esta mañana, procedente de Argel, han venido don Juan Gusi, don Eduardo Mengua, don José Esterlich, don Antonio Prats, doña Francisca Vidal, don Ramón Reig y don Antonio Mari.

—Anoche embarcó para Barcelona el joven pintor don Barrolomé Ferrá.

—También salieron anoche para la Ciudad Condal, después de haber pasado algunos días en compañía de su familia, don Vicente Caballero, acompañado de su distinguida familia.

Boletín religioso

MAÑANA. Santos.—Santos Emeterio y Celestino, mártires.

Cuarenta Horas.—Empiezan en Montesión, en honor de San Francisco Javier: Exposición a las seis y media de la mañana; al anochecer Rosario, solemne novena, con sermón, y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Francisco, el ejercicio de los Trece Martes de San Antonio de Padua: Por la tarde a las seis y cuarto rezo de la Corona franciscana, sermón por el Rdo. don Francisco Sureda, canto de motetes y padrenuestros y reserva del Santísimo precedida del responso de San Antonio.

Visita.—A Nuestra Señora del Confalón en Santa Ballala.

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

Desde Madrid

Telegramas oficiales

Madrid, 1.º (1'00) Temporal en Burriana.—Agresión en Lorca. En el Ministerio de la Gobernación se han recibido los siguientes telegramas oficiales: De Castellón: "En Burriana reina furioso temporal, a consecuencia del cual ha tenido que suspenderse el embarque de la naranja. Por este motivo, huelgan forzosamente 10.000 operarios. Té-

mese se altere el orden.—Gobernador."

De Lorca: "Al salir anoche del Casino el candidato conservador señor Mellado, fué agredido por la espalda, por un exaltado reformista, apodado "El Loric," quien le hizo cinco disparos de revólver. El señor Mellado salió ileso de la agresión. En cambio, un transeunte resultó herido. El pueblo organizó una manifestación de protesta contra la agresión.—Gobernador."

El incendio del "Vicente Sanz," Madrid, 1.º (1'00) Donde se inició el fuego.—Disparos. —A la playa.—El vapor no estaba asegurado.

Melilla.—El incendio ocurrido a bordo del vapor "Vicente Sanz," se inició en las carboneras. El crucero "Extrémadura," hizo varios disparos contra el "Vicente Sanz," al objeto de hundirle. Sin embargo, no lo pudo conseguir. El "Vicente Sanz," será trasladado a la playa para inundarlo. Desde que se inició el fuego acudieron al lugar de la ocurrencia las

autoridades, gran número de marinos y muchos soldados, quienes trabajaron incansablemente para la extinción del fuego.

El "Vicente Sanz," no estaba asegurado. Sólo se ha salvado la instalación radiotelegráfica. Melilla.—Del vapor "Vicente Sanz," sólo se ha salvado la instalación radiotelegráfica. El resto del buque se da ya por perdido. Madrid, 1 (16'00) De Melilla.—El "Vicente Sanz," Melilla.—El vapor "Vicente Sanz," ha sido conducido a la playa de Carabos, embarrancándolo.

Se le está desarmando con objeto de aprovechar todo el material útil. Ha amainado el temporal que azotaba esta costa.

La guerra en Africa. Agresión—Detención del agresor. Melilla.—En Benibugafar, un policía indígena ha disparado contra un compañero suyo que, oraba. El agresor ha sido detenido. Madrid, 1 (5'30) Telegrama oficial de Larache. El Ministro de la Guerra ha recibido el siguiente telegrama oficial del Comandante general de Larache:

"La guarnición de Tzenin ha realizado un paseo militar, llegando hasta Muley Buseham. Durante el paseo no ha ocurrido novedad alguna. Se ha realizado por peatonales el servicio de correos con Tángér, cuya interrupción tenía aislado a este territorio.

El mar ha arrojado a estas costas las mercancías perdidas a consecuencia del naufragio de las barcasas de la aduana. Marina y los soldados licenciados Tetuán.—El general Marina ha despedido a los soldados que marchan licenciados a la Península. Les ha dirigido cariñosa alocución.

A Tángér—Relievo Tetuán.—Ha marchado a Tángér el delegado de Fomento. Han sido relevadas las guarniciones de Río Martín y de Moijamin. Madrid, 1 (16'00)

Telegrama oficial. En el Ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente telegrama oficial del Alto Comisario de España en Marruecos general Marina, que reside en Tetuán: "Ha salido para la Península la segunda expedición de soldados licenciados. La despedida que se les ha tributado ha sido cariñosa."

Otro telegrama oficial

También se nos ha facilitado el siguiente despacho del Comandante en jefe de las fuerzas que operan en Larache, general Fernández Silvestre.
*Han salido convoyes para los destacamentos.
Han sido relevados los destacamentos.
Ha fundado en este puerto el vapor "Canalejas", conduciendo fuerzas de Infantería y Marina.
Dicho buque regresará a la Península, llevándose soldados enfermos e inútiles y ochocientos licenciados de los Regimientos de Extremadura y Saboya e Ingenieros.
La posición de Seguela ha sido tirada por el enemigo.
Este, al repeler nuestras fuerzas la agresión, tuvo un muerto.

Política

Madrid, 1.º (1'00)
Lo que dice el Director general de Administración local
El Director general de Administración local, que ha recibido esta madrugada a los periodistas, nos ha manifestado que no tenía ninguna noticia de interés.
*Creo—nos ha añadido—que hoy se proclamarán diputados a tenor de lo que dispone el artículo 29 de la Ley electoral en muchos menos distritos que se espera.
Madrid, 1.º (16'00)
Un artículo de "A B C."
El diario "A B C.", publica un artículo comentando el supuesto propósito atribuido al señor Maura de formar un nuevo partido.
Dice "A B C.", que considera tal propósito muy verosímil.
Insiste luego "A B C.", en afirmar que "si las leyes y las autoridades no quieren o no pueden evitar la difamación del atentado personal contra políticos como el señor Maura, combatidos a sangre y fuego, sólo les queda a éstos el recurso que se ofrece al viajero cuando le asaltan y le reclaman la bolsa o la vida: dejarse robar o defenderse a tiros."

Las elecciones generales

Madrid, 1.º (16'00)
Pidiendo autorización para nombrar delegados
El Gobernador civil de Málaga ha solicitado autorización al Ministro de la Gobernación para nombrar delegados en varios pueblos del distrito de Torro y para evitar atropellos electorales.
Romanones recomienda a los comerciantes la candidatura monárquica
Hoy el señor Conde de Romanones ha recorrido varias calles a pie, recomendando a diferentes comerciantes e industriales que voten la candidatura de la coalición monárquica.
«El País» y «El Socialista» contra Lerroux
Los diarios «El País», y «El Socialista», se revuelven contra el señor Lerroux por presentar candidatura por el distrito de Madrid, aunque con nombres ajenos al partido radical, y rechazar la inclusión en ella de Pablo Iglesias y del señor Castrovido.
Ambos periódicos acusan al señor Lerroux de estar "en inteligencia con el Gobierno para evitar que triunfe, íntegra, la candidatura conjuncionista."

Los ferroviarios portugueses

Madrid, 1 (1'00)
Regreso de emigrados—Sabotaje Badajoz.—Han marchado a Portugal, en virtud de la amnistía concedida, varios de los emigrados lusitanos.
Dicen de Portugal que los huelguistas siguen cometiendo actos de sabotaje.
Salida de trenes.—Descarrilamiento Badajoz.—Han salido de Lisboa todos los trenes ordinarios excepto el número 1.
Las estaciones están vigiladas por fuerzas del Ejército.
Ha descarrilado un tren de mercancías, muriendo el ganado que conducía.
En la estación de Sietérios, ha descarrilado otro tren que conducía a Portugal varios emigrados amnistiados, resultando ilesos todos los pasajeros.
Lo que dice el Sindicato de los ferroviarios
Badajoz.—Dicen de Lisboa que el Sindicato de los ferroviarios ha dicho que sólo dejará de funcionar cuando se coloquen los operarios despedidos y se satisfagan las aspiraciones de los huelguistas.
Madrid, 2 (1'00)
Proclamación de candidatos por el artículo 29
Según los datos oficiales recibidos en el Ministerio de la Gobernación

hasta las diez de la noche, han sido proclamados diputados a Cortes, a tenor de lo que dispone el artículo 29 de la Ley electoral, 49 conservadores, 29 liberales, 12 liberales demócratas, dos jaimistas, tres independientes, tres republicanos, un radical y un regionalista. Total, 80.
Entre los candidatos proclamados figuran los señores Conde de Romanones (dos actas), por Guadalajara y Molina de Aragón (Teruel); Burell por Jaén; Marqués de Lema, por Cangas de Tineo (Asturias); D. Melquiades Alvarez, por Castropol (Asturias); Pedregal, por Avilés; Marqués de Tevega, por Lueca (Asturias); Villanueva, por Haro (Logroño); Gasset, por Ciudad Real; Arias Miranda, por Aranda de Duero (Burgos); Bugallal, por Villena (Alicante); Merino, por Becilla de Valderaduey; Osma, por Monforte (Lugo); Urzáiz, por Vigo; Azorín, por Puentearnas (Pontevedra); Marqués de Santa Cruz, por Cuéllar (Segovia); y Vizconde de Eza, por Soria.
Los nuevos diputados jaimistas proclamados son el señor Conde de Rodezno, por Aoiz (Navarra), y el señor Llorens, por Estella (Navarra).

Madrid, 2 (3'30)
Sin incidentes
Recibimos telegramas de provincias diciéndonos que la proclamación de candidatos se ha celebrado sin incidentes.
En Zaragoza
Zaragoza.—En el Centro de Acción Social Católica se ha celebrado un mitin electoral.
Han asistido a él los candidatos de las derechas e importantes personalidades mauristas.
D. Ricardo Horro, en nombre de D. Gabriel Maura y del señor Osorio y Gallardo, ha declarado que ellos, los mauristas, anteponen la Religión a los intereses políticos.
Luego se ha dado lectura a una carta del señor Marqués de Arlanza abogando por la unión de todos los católicos.

De Provincias

Madrid, 1 (1'00)
De La Coruña.—Una desgracia
La Coruña.—Un matrimonio, que realizaba el viaje de novios, salió ayer en automóvil.
Al llegar a Quintería el "auto", chocó contra un árbol, quedando la señora completamente destrozada.
Se la recogió agonizante.
El marido y el "chauffeur", fueron encontrados muertos debajo del coche.
De Huesca.—Huelga solucionada
Huesca.—Ha quedado solucionada la huelga que existía en esta ciudad, reanudando el trabajo los obreros a las cinco de la tarde.
No se ha registrado ningún disturbio.
De Cádiz.—Huelga de maquinistas
Cádiz.—Mañana comenzará la huelga de maquinistas del tren del dragado de las obras del puerto.
La huelga ha sido motivada por diferencias sobre los sueldos.
De Toledo.—En honor del señor Martínez Anido
Toledo.—En la sala de esgrima de la Academia de Infantería, el Profesorado ha obsequiado con un banquete a su Director, Sr. Martínez Anido, con motivo de su ascenso a general.
Los alumnos costearán al Sr. Martínez Anido las insignias de general.

Los ferroviarios portugueses

Madrid, 1 (1'00)
Regreso de emigrados—Sabotaje Badajoz.—Han marchado a Portugal, en virtud de la amnistía concedida, varios de los emigrados lusitanos.
Dicen de Portugal que los huelguistas siguen cometiendo actos de sabotaje.
Salida de trenes.—Descarrilamiento Badajoz.—Han salido de Lisboa todos los trenes ordinarios excepto el número 1.
Las estaciones están vigiladas por fuerzas del Ejército.
Ha descarrilado un tren de mercancías, muriendo el ganado que conducía.
En la estación de Sietérios, ha descarrilado otro tren que conducía a Portugal varios emigrados amnistiados, resultando ilesos todos los pasajeros.
Lo que dice el Sindicato de los ferroviarios
Badajoz.—Dicen de Lisboa que el Sindicato de los ferroviarios ha dicho que sólo dejará de funcionar cuando se coloquen los operarios despedidos y se satisfagan las aspiraciones de los huelguistas.

La familia Real

Madrid, 2 (1'00)
Llegada del infante Alfonso
En el expreso de Andalucía llegó ayer, domingo, S. A. R. el Infante D. Alfonso de Orleans, quien procede de Marruecos.
En la estación le recibieron los Reyes, su esposa la Infanta doña Beatriz y los Príncipes extranjeros que se encuentran en esta Corte.
Excursión a El Pardo
Los Reyes, el Príncipe Jorge y la Infanta Isabel realizaron en la mañana de ayer una excursión en automóvil, llegando a El Pardo.
Al mediodía regresaron los regios excursionistas a Madrid.
El Príncipe Jorge
Esta pasada tarde ha marchado de Madrid el Príncipe Jorge, que va a incorporarse a la escuadra inglesa, que se halla fundada en Vigo.
Le ha despedido la Familia Real.

Del Extranjero

Madrid, 1.º (1'00)
De Roma.—Nombramiento
Roma.—S. S. el Papa ha nombrado Protector de las monjas Jerónimas de España al Cardenal Vico.
De París.—Constitución del partido católico
París.—Se ha celebrado la primera reunión para la constitución del partido católico.
Los reunidos han acordado el programa de reivindicaciones mínimas, que comprende el restablecimiento de las relaciones diplomáticas con el Vaticano, y el reconocimiento de los derechos de la Iglesia en Francia.
De Pekín.—Contra la partida del «Lobo blanco»
Pekín.—Se han efectuado las operaciones definitivas contra los bandoleros que forman la partida del «Lobo blanco».
Los aviones han señalado la situación de los bandoleros, a quienes han derrotado las tropas, después de sostener sangriento combate.
El número de muertos entre ambos bandos es de 4.000.
De Salzburgo.—Fallecimiento de un Cardenal
Salzburgo.—Ha fallecido el Cardenal Katschthaler.
Su muerte ha sido sentidísima.
De Bruselas.—Dimisión.—Supresión de un Ministerio
Bruselas.—Ha dimitido el Ministro de Hacienda.
Le ha sustituido el actual Ministro de Ferrocarriles.
Este Ministerio ha sido suprimido, agregándose al de Comunicaciones.
Más de París.—Un robo
París.—Esta mañana, mientras un Cartero encargado del reparto de valores declarados entregaba unos valores a un Banco, le han robado de su automóvil de Correos un millón de francos.
Se practican diligencias para descubrir al autor del hecho.
De Londres.—Accidente ferroviario
De Londres.—Telegramas recibidos de Nabori, cerca del lago de Magadisoda (Africa del Sur), ha ocurrido un accidente ferroviario, a consecuencia del cual han resultado 18 muertos y 13 heridos.
Entre los heridos figuran doce indígenas.
Madrid, 1.º (5'30)
De Londres.—El servicio obligatorio
Londres.—Lord Asquith ha recibido la visita de tres mariscales, que han venido a preconizar el servicio obligatorio.
El Sr. Arquith les ha respondido que el Comité de Defensa Nacional estima que hoy, más que nunca, la Marina inglesa es capaz de defender el país en cualquier invasión.

La revolución en Méjico

Madrid, 1 (1'00)
De Washington.—Reclamación
Washington.—El Gobierno yanqui, estimando que la muerte de Vergara necesita reparación, ha enviado una reclamación al presidente de la República de Méjico, Sr. Huerta, pidiendo el castigo para los responsables.
Madrid, 1 (3'30)
La muerte de Benton
Washington.—En los centros oficiales, se han recibido noticias de Chichuahua diciendo que el inglés Benton fué acribillado a balazos dentro del despacho del general Villa.
Benton, que no llevaba armas, fué a protestar de los desmanes de los constitucionalistas. Se le hizo esperar durante dos horas en el antedepacho. Al entrar en el despacho del general Villa, Benton recibió un tiro

mortal, seguido de otros en el estómago.

En la Academia de la Historia

Madrid, 1 (3'30)
Recepción del Obispo de Madrid-Alcalá
En la Academia de la Historia, tuvo lugar ayer, domingo, la solemne recepción del Obispo de Madrid, Alcalá.
Ocupó la presidencia S. M. el Rey habiendo tomado asiento a ambos lados los Ministros de Gracia y Justicia y de Fomento, el Nuncio de Su Santidad en Madrid, el Obispo de Sión el P. Fita y el Gobernador civil de Madrid, señor Sanz Escartín.
Entre los concurrentes figuraban don Gabriel Maura, la Condesa de Pardo Bazán, el Marqués de Torrecilla, el señor Lam Pérez de gran número, Académicos y muchos otros señores.
El Obispo de Madrid dió lectura a su discurso de Reglamento, hablando del P. Florecy y de su España Sagrada. Elogió a su antecesor, y mencionó a los continuadores de la obra del Florecy. Excitó a la Academia para que siga dicha obra.
Le contestó el señor Bethencourt, elogiando al Obispo de Madrid, y diciendo que la Iglesia Española es la vida de la cultura y de las letras españolas mantenidas a través de los tiempos en las celdas monásticas de los Palacios Episcopales.
La sesión constituyó un homenaje al catolicismo y a los Institutos religiosos y una condenación para las tendencias laicistas, anticlericales de nuestro tiempo.

Disturbios en Valencia

Madrid, 1.º (1'00)
Cristales destrozados.—La Benemérita apedreada
Valencia.—Numerosos grupos han destrozado los cristales de los tranvías.
Durante los sucesos de hoy, desde los balcones y terrados ha sido apedreada la Benemérita, obligando a ésta a dispersarse.
La circulación de tranvías.—Barriada despojada
Valencia.—Los cobradores de los tranvías han declarado que los coches quedan en el exterior de la ciudad para evitar las agresiones desde los terrados, que se hallan llenos de revoltosos.
Las fuerzas de la guardia civil han despejado una barriada, ocupando las bocacalles.
Madrid, 1.º (5'30)
Nueva pita
Noticias particulares recibidas de Valencia dicen que a las diez de la noche, desde los terrados y balcones, se ha dado nueva pita contra las autoridades.
Los panaderos
Valencia.—Los obreros panaderos han dirigido un oficio al Sr. Gobernador participándole que, dentro de ocho días, se declararán en huelga.
Madrid, 1.º (16'00)
Reunión en el Círculo Mercantil
Los comisionados de los gremios valencianos que llegaron anoche a esta capital han celebrado una reunión en el Círculo Mercantil, con los representantes de los gremios de Madrid.
Éstos últimos ofrecieron su apoyo a los valencianos para lograr sus pretensiones, conviniendo, además, en hacer unos y otros cuanto les sea dado para que no prospere el impuesto sobre pesas y medidas que trata de crear el Ayuntamiento de Madrid.
Parece que los representantes de los gremios de Madrid y Valencia acordarán acuerdos radicales si no se resuelven mañana, favorablemente, sus pleitorespectivos.
Una comisión de la Unión Gremial visita a Sánchez Guerra
Una comisión de la Unión Gremial de Valencia ha visitado esta mañana al Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra.
La entrevista ha durado más de una hora.
Terminada ésta, el Ministro nos ha recibido a los periodistas, diciéndonos que los comisionados se muestran animados para llegar a un arreglo.
Telegrama del Gobernador de Valencia
El Sr. Sánchez Guerra ha recibido esta mañana un telegrama del Gobernador civil de Valencia participándole que el mercado de aquella

capital se halla abastecido por el Ayuntamiento.
Termina diciendo que los tranvías han reanudado su circulación.

De Valencia.—Llegada de fuerzas.—Aspecto animado.—Silbas, pedreas y cargas.—Detenidos

Valencia.—Ha llegado un tren especial conduciendo sesenta individuos de la Guardia civil montada y sesenta y siete de infantería.
Anoche presentaba la población aspecto más animado que en días anteriores.
Sin embargo, recorrieron las calles varios grupos de revoltosos, repitiéndose las silbas y pedreas.
La Guardia civil tuvo que dar varias cargas.
En la plaza de Rodrigo Bonet, estalló un pequeño petardo, sembrando gran alarma.
En la calle de San Vicente, la fuerza pública dió otra carga contra los revoltosos, quienes se defendían a pedradas.
Resultó herido un teniente de la Benemérita.
Se practicaron tres detenciones.
El cierre de tiendas origina grandes perjuicios a la población, pues se encuentran sin jornal millares de obreros.
Respecto al comercio, basta decir que desde el miércoles próximo pasado se han protestado cerca de cuatro mil letras.
Muchas familias pudientes pasan el día de hoy en el campo.
Madrid, 2 (3'30)
Manifestaciones del Director General de Administración local.—Los obreros del puerto
El Director General de Administración local nos ha manifestado esta madrugada a los periodistas que, según noticias recibidas del Gobernador civil de Valencia, en aquella capital circularon tranvías hasta el anoche, sin que ocurriera novedad.
Los obreros del puerto del Grao trabajaron durante el día.
Es inexacto que resultara herido el fotógrafo del diario "A B C.", señor Brebera.
De Valencia.—Tranquilidad.—Procesados
Valencia.—El mercado se halla abastecido.
Reina tranquilidad completa.
La Banda Municipal dió ayer un concierto, sin que ocurriera incidente alguno.
En caso de que se declarara la huelga general, la Administración militar elaboraría pan para el abastecimiento público.
El juzgado ha procesado a treinta y un individuos que fueron detenidos durante los disturbios de estos últimos días.
Nueva pita.—Reunión de los gremios
Valencia.—La tarde ha transcurrido con tranquilidad.
Por la noche, se repitió la pita de los días anteriores.
Los gremios celebraron una reunión, acordando no satisfacer los impuestos hasta que se resuelva el recurso entablado.
El acuerdo fué notificado al Gobernador civil.

Los mauristas

Madrid, 1.º (1'00)
Un artículo de "La Época,"
El periódico "La Época," órgano del Gobierno, dedica su fondo a tratar de la entrevista celebrada estos pasados días por los Sres. Maura y Dato.
Afirma dicho periódico que, de la entrevista, sólo conoce las versiones que publican los periódicos, de las cuales se desprende que el señor Dato, visitando al señor Maura, cumplió un deber que le imponían sus sentimientos, y que el señor Maura, persistiendo en su actitud de apartamiento de la política, confirmó que los elementos llamados mauristas no le representan, procediendo, por lo tanto, por cuenta propia.
Madrid, 1.º (3'30)
Visita de una comisión del Centro Maurista al Sr. Dato
Una comisión del Centro maurista ha visitado al jefe del Gobierno, señor Dato, para pedirle que el Gabinete impida los actos que organizan los radicales de Barcelona para glorificar a Posa, el agresor de Maura, cuando se le ponga en libertad.
El señor Dato ha ofrecido a los comisionados evitar aquellos actos que tengan carácter de publicidad, añadiendo que no podía mezclarse, empero, con los actos que se realicen privadamente.
Los comisionados han protestado

también contra lo ocurrido en Caba al candidato Sr. Cavanna.

Palabras de Sánchez Guerra
El Ministro de la Gobernación ha manifestado a los periodistas, respecto a las peticiones formuladas por el Círculo maurista, que hace más de veinte días envió instrucciones al Gobernador de Barcelona para evitar manifestaciones con motivo de la libertad de Posa.

El conflicto de Cuenca

Madrid, 1.º (1'00)
La Junta de Defensa no quiere enviar una comisión a Madrid.—Los curiales secundan la huelga.—No se proclamarán candidatos
Cuenca.—La Junta de Defensa constituida en esta población sigue negándose a enviar una comisión a Madrid para que vea de solucionar cerca del Gobierno el asunto del ferrocarril.
Los abogados y procuradores secundan la huelga general.
Mañana no se proclamarán candidatos, como protesta por el asunto del ferrocarril.

Noticias Varias

Madrid, 1.º (16'00)
Fallecimiento de un general
Ha fallecido el general de división Sr. Larrumbe, que pertenecía a la reserva.
Madrid, 2 (1'00)
Inauguración de la temporada taurina
Ayer tuvo lugar la inauguración de la actual temporada taurina.
Se celebró una novillada, la cual se vió muy concurrida.
Actuaron de matadores los diestros "Muñagorri", Rodarte, y "Larrita".
El primero de dichos diestros sufrió una herida de ocho centímetros en el muslo izquierdo, que le interesa los tejidos subcutáneos, "Rodarte", en su primero, mostró

se ignorante; en el cuarto de la tarde estuvo valiente.

*Larita, tuvo una tarde regular.
Prensa Asociada.

DESDE MAHÓN

Mahón 1.º (14,25).
La proclamación de candidatos
En el Ayuntamiento se ha celebrado esta mañana, sin incidentes, la proclamación de los candidatos para diputados a Cortes.
Han sido proclamados dos candidatos republicanos y cuatro monárquicos.
Entre ellos figuran el monárquico D. Gabriel Squella y el republicano D. Federico Llansó, entre quienes será la lucha.
La proclamación de los otros candidatos no tiene mas objeto que tener derecho a elegir interventores y a penetrar, el día de la elección, en los colegios electorales.
La lucha promete ser reñidísima.
Corresponsal.

DESDE IBIZA

Ibiza 1.º (15'00).
Proclamación de candidatos.—Los liberales no irán a la lucha.—Simulacro de elección
Esta mañana ha tenido lugar en esta Casa Consistorial la proclamación de candidatos para diputados a Cortes.
Han sido proclamados candidatos el general Pereyra, liberal, y el comandante de artillería D. Luis Tur, conservador.
No han ocurrido incidentes.
Después de la proclamación de candidatos parece que se ha convenido en que los liberales no vayan a la lucha.
En su consecuencia, el próximo domingo se simulará la elección, con solo interventores conservadores, dándose al candidato conservador una mayoría de cuatrocientos votos sobre el Sr. Pereyra.
B.

Desde Barcelona

Notas catalanas
Barcelona, 2 (3'00)
Posa, en libertad.—Aplausos
A la una de la madrugada de ayer fué puesto en libertad el autor de la agresión al señor Maura, Manuel Posa.
En la puerta de la cárcel le esperaba el automóvil de Emiliano Iglesias quien lo condujo a la Casa del Pueblo, en donde fué recibido con aplausos y vítores.
Los radicales le proporcionarán un empleo en el Ayuntamiento.
El Gobernador civil ha manifestado que no permitirá de ninguna manera que se celebre "acro alguno que tienda a hacer la apología del criminal agresor del señor Maura.
El artículo 29 en Castelltersol y Mataró
En los distritos de Castelltersol y Mataró se ha aplicado el artículo 29 de la ley electoral.
Han resultado elegidos por el primero de dichos distritos el señor Cambó y por el segundo el señor Pedrés, liberal.
Toros en Barcelona.—Heridos leves.—Detenciones
En la plaza de toros de la Barceloneta se inauguró ayer la temporada de toros.
Torearon "Tello", "Cortijano", y Eusebio Fuentes.
Resultaron heridos leves, dos banderilleros y un picador.

Banco de Préstamos y Descuentos
Plaza del Mercado, 18
Domicilio social.—BARCELONA
Sucursales: IGUALADA, LÉRIDA, MANRESA, PALMA DE MALLORCA y VICH
Banca—Bolsa—Valores—Cupones—Cambio—Depósitos
Cuentas corrientes—Caja de ahorros
Queda abierto al público el servicio de
CAJAS DE ALQUILER
contra robos e incendios, para la custodia de valores, documentos, alhajas, objetos artísticos y toda clase de efectos de valor.
COMPARTIMENTOS DESDE 25 Ptas. ANUALES
Horas de despacho para este servicio: de 9 a 1 y de 4 a 6 tarde
Sábados y vísperas de día festivo hasta las 7 tarde

CRISTALES COMBINADOS
Despacho de todas las fórmulas de los señores Oculistas
GEMELOS PRISMÁTICOS y de TEATRO
PRECIOS REDUCIDOS
No equivocar esta casa
ISIDORO LASALLE, HIJO
25 Calle Brossa, 25

Vapores Correos Italianos
 con itinerario fijo para **Montevideo y Buenos Aires**
 Servicio rápido semanal combinado entre las compañías **Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce**
 Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques

COCINA A LA ESPAÑOLA

Próximas salidas de Barcelona

Navigazione Generale Italiana	Cordova	4 Marzo
Id. Id.	Duca Degli Abruzzi	5 Marzo
Id. Id.	Principe Umberto	12 Marzo
Navigazione Generale Italiana	Principessa Mafalda	19 Marzo
Lloyd Italiano	Duca D'Aosta	26 Marzo
Navigazione Generale	Re Vittorio	2 Abril
La Veloce	Duca di Gecova	9 Abril

Para más informes:
 Para despacho de los pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3.
 Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca.

Se recomiendan los
Grandes Almacenes San José

Sastrería
 Mercería
 Camisería
 Lanería

Artículos negros para la temporada de Cuaremas
 GENEROS BLANCOS—BORDADOS
Todo lo que se requiere para equipos de novios
 Se liquida con GRAN BARATURA
Precio fijo

Línea Pinillos
 para Montevideo y Buenos Aires

Próximas salidas del puerto de Barcelona

Cádiz	8 Febrero	Valbanera,	31 Marzo
Barcelona	23 Febrero	Infanta Isabel,	12 Marzo

Línea de las Antillas
 Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Guantánamo y Manzanillo saldrá de este puerto el día 20 de Marzo el vapor
Miguel M. Pinillos
 Admite carga y pasajeros
 NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días y
 Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía
SEÑORES PLANAS, PIZÁ y C.ª S. en C.
 San Miguel 28-Palma

Tip. LA ESPERANZA. Lonjeta, 11 - PALMA DE MALLORCA

LA PIEL LA SANGRE

La medicina depurativa racional es un medicamento cuya importancia nadie ignora. No quiero hablar naturalmente de los fantásticos medicamentos que aparecen cada día y que se anuncian por propaganda más o menos lisonjeras; estos son más peligrosos que útiles.
 Quiero hablar de una medicina seria, científica, teniendo por resultado, no solamente purgar la sangre de los «Humores» (materias agrias), de los «Virus» que le han invadido, sino también reconstituirla por decirlo así, clarificarla, devolverla su composición normal y ponerla al abrigo de toda corrupción ulterior.
 En las enfermedades de la Piel, por ejemplo, que se manifiestan por

Botones, Humores, Eczemas, Furunculos, Herpes, Sarpullidos, Rojeres, Picazones, Apostemas, Enfermedades del cuero, Cabeludo, Evacuación de la nariz y de las orejas.

donde la sangre infectada lleva a las diversas regiones del organismo los virus morbosos que la envenena; en donde la piel y las mucosas se cubren de Botones, Rojeres, Ulceras, el Depurativo Richelet produce un resultado casi instantáneo.
 Ataca directamente la causa y accesoriamente los efectos de la enfermedad. Bajo su acción el germen se destruye, y por consiguiente, no hay de temer más las manifestaciones que provengan de su existencia.
 Además, el sujeto que padece Dermatitis (enfermedad de la piel) está provisto, por decirlo así, por las manifesta-

siones exteriores que se encuentre amenazado de perturbaciones internas, ligados por su origen mismo, a las que se producen en la superficie de la piel. Eso es como una advertencia característica que es menester tener mucho cuidado.
 Nos es superfluo decir que tal advertencia no es atendida en la mayoría de los casos, mientras que sería tan fácil en este momento, por el empleo del

Tratamiento racional depurativo
 desembarazarse, de una vez, de una incomodidad exterior desagradable y de un mal interior muy temible. Una vez terminado el tratamiento, la sangre viciada no solamente está purificada, sino que está regenerada.
 Además de la certeza de la curación, el Depurativo Richelet aun ofrece ventajas preciosas. Estas consisten en la simplicidad del tratamiento que no exige ni descanso, ni cesación de trabajo.
 Todas las personas que necesitan refrescar, purificar, clarificar la sangre y desembarazarse de los humores que contiene han de hacer uso de este depurativo y así evitarán los gastos de medicamentos y tratamientos sin resultado que anuncian por todas partes.
 Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recida, después de la curación.
 El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. Hízase también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.
 Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.
 Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, a todas las personas que lo piden.
 Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET
 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

De venta en Palma: Centro Farmacéutico.
 De venta en Mahón: Sres. Valls y Pons, Drogueros.

Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia.
 Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.
 Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.
 Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio
 Precio del frasco: 3 Pésetas
 Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

Laboratorio de Esterilización



Elaboración de toda clase de inyectables, a la mayor brevedad se sirve toda fórmula especial.
Pídanse Catálogos
 Farmacia de J. Sureda Literas.—Brossa, 9
 PALMA DE MALLORCA

Gabinete Röntgenológico

Electricidad médica en todas sus formas
 Rayos X.—Diathermia—Altas frecuencias Rayos ultra-violetas—Baño hidró eléctrico.—Ozono, etc. etc.
 Curación en pocos días, de la Tos ferina, (coqueluche); Catarros Naso-laringeos y laringeos, Ozena (fetidez de la nariz)—Obesidad, perdiendo varios kilos por semana.—Depilación (no más vello), Artritis, etc. etc.
 Director propietario
D. F. Ribas Ripoll
 Vallori, 23. Todos los días laborables a las 6 tarde
GRATIS A LOS POBRES

Liga de Propietarios de fincas Urbanas
 Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
S. Llull (La Vileta)		1.º	Temple, 9	2 cuartos, cocina, agua y corral
Bala Roja	4	1.º	San Miguel, 18	4 salas, 4 dormitorios, agua y terrado
San Magín		1.º	San Miguel, 18-1.º	4 dms. huerto, jardín, molino dto. cdad.
Málaga (Can Capas)	14	bejo	Foro Balear, San Miguel, 18	dos cuartos, sala, agua y patio
Bala Roja	2	cochera	San Cristóbal, 4	mucho capacidad y agua

Véase relación general en el domicilio Social: San Miguel, 18-1.º

¡SEÑORAS! Reapertura de LA CASITA BLANCA. Solo para liquidar todas sus existencias.—Confección fina desde recién nacido.—Géneros blancos de hilo y de algodón.—Camisería de Señora y de Caballero. Estores, Paraguas, Mantelería hilo, Tapetes bordados, etc., etc.

Puntillas, Bordados y Randas hilo de desde 0.50 Ptas. pieza de 5 mts.

Sólo por unos días
Pas d'en Quint y Calle de Juliá

Papel de fumar
Lanbu

LLOYD SABAUDO
 El día 11 de Marzo saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires
 el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha
PRINCIPE DI UDINE
 Realizando la travesía en QUINCE DIAS
 Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo. Jardín de invierno—Telégrafo Marconi.
 Segunda clase económica a PRECIOS REDUCIDOS
 Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas
Cocina Española
 El día 1.º de Abril saldrá para igual destino, el vapor
TOMASO DI SAVOIA
 para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º

Depilatorio imperial del Dr. Padró
 Quita el pelo o vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia e inocencia es preferido.—30 AÑOS DE ÉXITO. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real 1, Farmacia del Globo.

Pídase el
Chocolate MUNDIAL
 Marca registrada

Aparatos
 para adelantar con rapidez y perfección en el estudio del piano los proporciones Lladó.
 Valero—2, bajos—esquina cuesta Brossa.

Diurno
 Completamente nuevo
Librería de GUASP
 Morey, 6

Para Pianos
 Todas las señoras saben que trabajo y cuidados da generalmente el mantener el lustre de un piano. Ellas se excitan, con razón, cuando se trata de pasar uno de los muchos barnices para muebles y otros quitamanchas que se encuentran en plaza a, algunos de los cuales son simplemente desastrosos. Se sabe el disgusto que causa el ver ese deslustre sucio, apagado y esa descoloración azulada que aparece frecuentemente en un piano u otros muebles bien lustrados. Muchas veces esta tinta azulada sucia es tan pronunciada que se tiene que mandar el piano o el mueble a un lustrador para hacerlo lustrar de nuevo, con el gasto correspondiente.
 Ahora todo esto ya no es necesario porque un poquito de LIQUID VENEER sobre un trapito hará desaparecer esta descoloración instantáneamente y dará nuevo vigor al lustre primitivo, haciéndolo más brillante que antes.
 No titubea en usar el LIQUID VENEER en su piano.
 De venta. Taller bicicletas de J. Nolá, y Plaza Santa Eulalia n.º 10.

Sellos de goma y de Metal
 Se confeccionan a precios económicos, de toda clase de modelos y dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, etc. etc., como también.
 Rótulos de esmalte
 Imprentillas
 Sellos para embalajes
 Festones
 Etiquetas de relieve
 Fichas de metal
 Medallas-Distintivos
 Cajas rotuladoras
 Papel con membretes en relieve especialidad en SELLOS BICOLOR
 Sellos para lacre y todos cuantos artículos se deseen del ramo.
 Plaza Santa Eulalia, 10

Centro de Anuncios
 de
Miguel Serra y Bennasar
 Plaza de Santa Eulalia, 10 • Palma de Mallorca

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, encaje de impresos, etc., etc. en los periódicos

Diario de Palma
La Última Hora
Correo de Mallorca
 y Revista de la Cámara Agrícola Balear

Fijación de carteles y reparto de prospectos